



CONCANACO  
SERVYTUR  
MEXICO

# Comisión de Turismo de Concanaco Servytur

- **LA ECONOMÍA TURÍSTICA DE MÉXICO CRECE 14.4% EN 2023**



El incremento del indicador, que el INEGI llama producto interno bruto (PIB) turístico, es resultado de las subidas interanuales de 9.3% en el rubro de bienes turísticos y de 15.5% en los servicios, detalló el instituto autónomo en su reporte con base en cifras originales.

Además, el consumo turístico creció un 16.7% anual el año pasado, con aumentos también de 14% en el de origen interno y de 30.3% en el receptivo, de turistas extranjeros.

Por otro lado, de octubre a diciembre la economía turística creció un 1.3% a tasa trimestral, de acuerdo con cifras desestacionalizadas. Este aumento ocurrió por el avance de 1.9% en los servicios y a pesar de una reducción de 2.7% en los bienes.

Asimismo, el consumo turístico creció un 1.8 % trimestral, con subidas de 2.5% en el interno y un retroceso de 0.6% en el receptivo. Las cifras reflejan la recuperación del sector turístico tras la pandemia de Covid-19 en México, que tuvo 38.3 millones de turistas internacionales durante 2022, un 20.3% más que en 2021.

<https://www.forbes.com.mx/economia-turistica-mexico-crece-144-2023/>

- **INSEGURIDAD, PUNTO DE QUIEBRE PARA EL TURISMO**

La inseguridad que permea y crece en México y sus principales destinos turísticos podría alcanzar un punto de quiebre con consecuencias importantes para el país, si no se atiende el tema, coinciden especialistas.

De hecho, los eventos de violencia de alto impacto mediático y las alertas o avisos de viaje de Estados Unidos son sólo dos de los riesgos que identifica el Mapa de Amenazas 2023 para el Turismo Mexicano que elaboró el Centro de Investigación y Competitividad Turística Anáhuac (Cicotur).

Advirtió que, por ejemplo, durante marzo el Aeropuerto Internacional de Cancún reportó un crecimiento de sólo 5.5% en el volumen de pasajeros internacionales, lo que significó el menor incremento de los últimos 12 meses en esa terminal. Ello sugiere una acelerada vuelta a las condiciones normales de mercado, pero con afectaciones por inseguridad y otros temas.

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/inseguridad-punto-de-quiebre-para-el-turismo-crece-el-problema-en-mexico/1581397>

- **AUMENTARÁ PROMOCIÓN DE MÉXICO EN EL EXTRANJERO**



Como medida para reactivar el sector turístico, sobre todo en los pueblos mágicos afectados por la pandemia, la Comisión de Turismo de la Cámara de Diputados aprobó una reforma para retomar la promoción de México en el extranjero.

El impacto de la contingencia sanitaria propició que el modelo turístico se hiciera insostenible, pues el traslado de personas se convirtió en el principal enemigo de la humanidad por la fácil y rápida transmisión del covid-19, indicó la comisión en sus consideraciones.

Con la reforma, que todavía debe ser discutida por el pleno, se plantea que la Secretaría de Turismo se coordine con la de Relaciones Exteriores para promover y fomentar el turismo mexicano y sus atractivos a través de sus representaciones diplomáticas, embajadas y consulados.

Se trata de utilizar la actual estructura diplomática de México, que cuenta con la red consular más grande del mundo, al tener presencia en más de 150 representaciones, lo cual permitiría que la política exterior vaya acompañada de una invitación abierta a que los visitantes extranjeros conozcan el país, se ofrezcan oportunidades de inversión, así como el fomento a un turismo seguro, inclusivo y atractivo para todos.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/02/politica/aumentara-promocion-de-mexico-en-el-extranjero/>

## PUEBLOS MÁGICOS

- **QUINTANA ROO REGISTRA ALTA OCUPACIÓN HOTELERA**

Quintana Roo cerró la última semana de abril con una ocupación hotelera promedio de 76.6% y una afluencia de 468,523 turistas, manteniendo a los destinos turísticos como preferidos por turistas nacionales e internacionales, de acuerdo con datos de la Secretaría de Turismo estatal (Sedetur).

Como resultado del modelo turístico implementado por la gobernadora Mara Lezama Espinosa, con base en el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, se busca que la prosperidad llegue a todos los rincones del estado.

La Riviera Maya fue el polo turístico con mayor ocupación hotelera con 80%, seguido de Costa Mujeres con 78.9%, Cancún con 77.6% y Tulum con 73.6 por ciento.

<https://www.economista.com.mx/estados/Quintana-Roo-registra-alta-ocupacion-hotelera-20230502-0131.html>

- **PROMOVERÁ LA MUÑECA LELÉ EL TURISMO Y LA CULTURA DE QUERÉTARO EN ESTADOS UNIDOS.**



La Embajadora Cultural de Querétaro, la muñeca artesanal originaria del Pueblo Mágico de Amealco, Lelé, iniciará una gira por cuatro ciudades de Estados Unidos, con la intención de promover los atractivos turísticos, culturales, históricos y económicos de la entidad ante el mercado norteamericano, informó la Secretaría de Turismo de Querétaro.

El principal objetivo de esta gira es posicionar a la entidad en Estados Unidos, el más importante mercado emisor de turistas internacionales, mediante la presencia de Lelé en locaciones estratégicas que despierten la sorpresa y el interés del público, además de realizar de manera paralela, acciones de promoción turística y generar alianzas con operadores turísticos de aquel país.

Esta gira contará con mesas de trabajo con operadores y agencias mayoristas de cada una de las sedes, a las que se les hará una presentación destino para fomentar la venta, cumpliendo así el objetivo de reactivar la economía y subir el nivel y perfil del turista para incentivar la pernocta y generar derrama económica.

De acuerdo con la Secretaría de Turismo de Querétaro, el recorrido inicia este 26 de abril en la ciudad de Denver, Colorado; al acudir al evento Denver Cities Summit of Américas, que se llevará a cabo en el Skyline Park y Clock Tower.

Ahí, la Secretaría de Turismo ofrecerá una presentación del destino Querétaro ante operadores turísticos de aquella ciudad, además de que realizará activaciones promocionales, ofrecerá información turística y una muestra de danza folclórica y mariachi.

El 30 de abril, Lelé estuvo en Jefferson Square, en la ciudad de Filadelfia, donde su presencia engalanó las celebraciones por el día del niño para la comunidad mexicana.

<https://www.lajornadamaya.mx/nacional/214026/promovera-lele-el-turismo-y-la-cultura-de-queretaro-en-estados-unidos-pueblo-magico-de-amealco>

## TURISMO DE REUNIONES

- **QUERÉTARO SERÁ SEDE DE ENCUENTRO INTERNACIONAL DE TURISMO DE REUNIONES**

Este año Querétaro podría acercarse a los niveles prepandemia de turismo de reuniones, uno de los principales eslabones de la actividad turística, de acuerdo con proyecciones de la Secretaría de Turismo del estado.

Entre los eventos programados, se confirmó que la entidad será sede del Meetings and Incentive Travel Market Americas, encuentro de turismo de reuniones que se realizará del 22 al 25 de octubre en el Querétaro Centro de Congresos (QCC).

La secretaria estatal de Turismo, Adriana Vega Vázquez Mellado, explicó que se trata de uno de los eventos más importantes a nivel mundial en esta vertiente de turismo.

Se prevé que el encuentro reúna a más de 50 empresas tanto de turismo corporativo como de agencias de viajes, asociaciones internacionales dedicadas al rubro de reuniones, de planificación de eventos, organizadores de congresos, agencias de lujo, turoperadores, entre otras compañías del sector.

<https://www.economista.com.mx/estados/Queretaro-sera-sede-de-encuentro-internacional-de-turismo-de-reuniones-20230404-0082.html>

## TURISMO GASTRONÓMICO

- **FESTIVAL DEL HELADO MEXICANO 2023**

La Ciudad de México será sede del Festival de Helado Mexicano, en el que podrás disfrutar de helados, nieves, paletas, malteadas y otros alimentos, todo elaborado artesanalmente y por productores mexicanos.



Además de refrescarse con un buen helado, este evento tendrá una Verbena Artesanal, con expositores de textiles, calzado, alimentos y otros productos elaborados por manos mexicanas. Este festival es organizado por Central Bazar CDMX, un grupo de productores y emprendedores de distintos estados de la República, que también organizan otras ferias para acercar al público productos artesanales.

El evento tendrá lugar el próximo 13 y 14 de mayo de 2023 en la Calzada de Tlalpan no. 4743, esquina San Francisco, en el centro de Tlalpan. El horario será de 11:00 de la mañana a 19:00 de la tarde y la entrada es gratuita.

<https://www.dondeir.com/ciudad/eventos/festival-de-helado-mexicano-en-tlalpan/2023/05/>

- **RESTAURANTE SALAZAR BISTRO EN CDMX**

Como si se tratara de un granero en las alturas de la Ciudad de México, en el piso 8 del número 333 de Paseo de la Reforma, encontrarás el restaurante Salazar, que es una auténtica delicia desde que entras a este pedacito de campo en plena metrópoli. La preciosa vista hacia el Ángel de la Independencia te robará el primer aliento.

La cocina del restaurante Salazar es dirigida por el joven pero experimentado chef Allan Yáñez, pero también tiene el sello del chef tijuaneño Edo Kobayashi, quien es el director creativo. Esta mancuerna es, sin duda, garantía de exquisitos platillos y experiencias.

<https://foodandtravel.mx/salazar-bistro-de-campo-en-la-ciudad-que-te-fascinara/>

## ECOTURISMO

- **GUANAJUATO APUESTA POR EL TURISMO DE NATURALEZA Y AVENTURA**

Guanajuato además de ser catalogado como el destino turístico colonial más importante del país, al contar con seis Pueblos Mágicos, dos Ciudades Patrimonio y cinco zonas arqueológicas, Guanajuato apuesta por el segmento de aventura y naturaleza, a través de diversas experiencias como paseos en cuatrimotos, bicicleta de montaña, vuelo en globo, rappel, senderismo, cabalgata, por mencionar algunas.

Entre los principales atractivos que oferta la ciudad capital destaca el recorrido urbano-gastronómico en bicicleta por el Centro Histórico, cuyo fin es conocer sus calles emblemáticas y durante la ruta disfrutar de la gastronomía.

Para continuar con la aventura, al caer el atardecer, un paseo en cuatrimotos por los principales miradores es la mejor opción, pues se contemplan la calle subterránea, los callejones y túneles que caracterizan a la ciudad.

La primera parada es en el mirador La Mina de Rayas, donde se ubica un pequeño recinto semicircular de piedra de cantera que ofrece una vista panorámica de la capital; la mina es la más antigua en el estado y de las más antiguas en el país.

<https://www.economista.com.mx/estados/Guanajuato-apuesta-por-el-turismo-de-naturaleza-y-aventura-20230404-0143.html>